

desde luego el título de rey de las Dos Sicilias y fué consagrado por los papas Eugenio IV y Nicolás V. Todavía se vió en la necesidad de luchar contra Francisco Esforzia, los Florentinos y los Venecianos, muriendo en Nápoles el año 1458. Príncipe ilustrado, protegió á los sabios y á los juriscultores, reformó la administración, embelleció á Nápoles, y bajo su reinado los monumentos públicos notables se multiplicaron en todos sus dominios. Dejó el reino de Nápoles á su hijo natural Fernando, y el Aragón á su hermano Juan.

2º Reyes de Asturias, de Leon y de Castilla.

Alfonso I, el Católico, descendiente de los reyes visigodos, compañero de armas de Pelayo, con cuya hija se casó, sucedió á su cuñado Favila, en 739. Arrojó á los Arabes de Galicia y de Leon y ensanchó el reducido reino de Asturias. En 757 le sucedió en el trono su hijo Fruela.

Alfonso II, el Casto, hijo de Fruela I, no entró á reinar sino en 791 y se ligó á Carlomagno como amigo y como rey. Nacido en Oviedo, no solo hermoseó esta capital, sino que hizo construir la primera iglesia dedicada en Compostela á Santiago el Mayor, abdicando la corona (833) en favor de su primo Ramiro. Falleció en el año 842.

Alfonso III, el Magno, sucedió á su padre Ordoño I en 866. Despues de haber reprimido varias sublevaciones, tuvo la gloria de vencer á los Arabes y supo conservar las ciudades de Coimbra, Viseo, Lumego, Coria y Salamanca, que les habia ganado; fortificó á Búrgos, asistió á la consagración del hermoso templo de Santiago de Compostela y estableció el arzobispado de Oviedo. Nuevas insurrecciones vinieron á turbar su reinado y se decidió á abdicar en su hijo García (910), sublevado contra él. Murió en 912; atribúyesele una *Crónica latina de los reyes* hasta la muerte de Ordoño I.

Alfonso IV, el Monje, nieto del precedente, sucesor de su tío Fruela II (924); despues de haberse retirado á un monasterio de Sahagun, previa abdicación en favor de su hermano Ramiro (930), trató de recobrar la corona por las armas, pero fué vencido y condenado á que le sacaran los ojos. Refugiado en el claustro murió cerca de Leon, en 933.

Alfonso V, sucedió á su padre Bermudo II, (991), bajo la tutela de su madre Elvira; cruzó el Duero y una flecha enemiga le despojó de la vida (1028), en el cerco de la ciudad de Viseo.

Alfonso VI, el Bravo, ó Alfonso I de Castilla, hijo de Fernando I, en 1035 ciñó las coronas de Leon y de Asturias. Vencido y enclaustrado por su hermano Sancho, rey de Castilla, á la muerte de este (1073), salió de su prision y reunió bajo su cetro todos los Estados de su padre, esto es, Leon, Galicia, Castilla y Asturias. Secundado por el Cid y por muchos señores franceses, conquistó la ciudad de Toledo, que en aquella época se creía inexpugnable (1085), y la hizo capital de sus reinos. Los Arabes trajeron entonces á los Almoravides africanos para que les auxiliaran en sus empresas, logrando derrotar á los cristianos en Zalaca (1086) y en Uclés (1108); en esta batalla Alfonso perdió á su único hijo, llamado Sancho, y no pudo sobrevivirle. De tal manera le habia afectado su muerte, que él sucumbió durante el siguiente año 1109. Alfonso habia casado á Teresa, una de sus hijas naturales, con Enrique de Borgoña; este llegó á ser el primer conde de Portugal. Los Estados castellanos pasaron á Urraca, la mayor de sus hijas, viuda del conde Raimundo de Borgoña, y esta se enlazó en seguida nuevamente con Alfonso I de Aragón.

Alfonso VII de Leon, ó Alfonso II de Castilla, hijo de Urraca y de Raimundo de Borgoña, compartió desde luego su corona con su madre, reinando solo desde 1126 á 1157. Recibió homenajes del rey de Navarra, así como tambien de los condes de Barcelona y de Tolosa, y en 1135 tomó el título de Emperador de España. Varias veces derrotó á los moros, conquistó á Almería y murió despues de la batalla de Jaen. A él se debe la fundación de la orden de San Julian, origen de la de Alcántara. A su muerte, los Estados que él poseía se los repartieron sus hijos Sancho y Fernando.

Alfonso VIII de Leon, ó Alfonso III de Castilla, llamado el Noble, hijo de Sancho III, entró á reinar desde la edad de tres años, en el de 1158. Su mino-

ridad se vió turbada por las guerras civiles de las casas de Lara y de Castro. A duras penas sostuvo en un principio encarnizadas luchas contra los Almoravides, quienes le derrotaron en Sorillo (1185) y en Alarcos (1195); pero habiendo alcanzado el concurso de los demás príncipes cristianos de España, levantó una cruzada contra los moros y logró derrotarlos en las Navas de Tolosa, en 1212, victoria que fué decisiva y señaló la ruina de la dominación musulmana en la península ibérica. Separó del reino de Navarra á las provincias de Alava, Guipuzcoa y Vizcaya, y en 1208 fundó en Palencia la primera universidad española. En 1214 le sucedió su hijo Enrique I.

Alfonso IX, rey de Leon, heredó el reino de su padre en 1188. Largo tiempo peleó contra su primo Alfonso de Castilla en vez de unirse á él para hacer frente al comun enemigo, los moros, contra quienes no obstante alcanzó algunas victorias. A su muerte (1230), su hijo Fernando reunió bajo su cetro las coronas de Castilla y de Leon.

Alfonso X, el Sabio, sucedió á su padre, Fernando III, en 1252; tuvo que emprender muchas guerras contra los moros, en particular contra el Emir de Granada. Empleó inmensas riquezas por sostener sus pretensiones al Imperio de Alemania, desde la muerte de Guillermo de Holanda (1256), hasta el advenimiento de Rodulfo de Habsburgo (1273). El descontento de los nobles llegó á tal extremo, que se sublevaron contra él y le arrancaron numerosas concesiones. Despues de la muerte de su hijo mayor, Don Fernando de La Cerda, las Cortes de Segovia proclamaron por heredero de la corona á Sancho, su segundo hijo, en perjuicio de los infantes de La Cerda. Felipe III de Francia defendió la causa de sus sobrinos, detenidos en Aragón; despues Alfonso se declaró contra Don Sancho, buscó el auxilio de la España, del papa y del rey de Marruecos y murió en 1284. — Alfonso, hombre muy instruido, favoreció las ciencias y las letras, compuso las tablas astronómicas llamadas *Alfonsinas* y el código conocido con el nombre de *las Siete Partidas*. Atribúyesele tambien la *Crónica de España*, que abraza la historia de esta nacion hasta la muerte de Fernando III. Era gran químico, y el vulgo decía de él que sabia hacer oro; pero lo que no admite duda es que disgustó á sus súbditos alterando la ley de la moneda. Como poeta dejó el *Libro del Tesoro* y las *Cántigas y Querrelas*.

Alfonso XI, el Vengador, sucesor de su padre Fernando IV, en 1312, cuando solo tenia dos años, conoció una minoridad llena de perturbaciones. Años despues, aliado con los reyes de Portugal y de Aragón, derrotó completamente en las márgenes del Rio Salado á los reyes de Granada y de Marruecos, batalla cuya fecha, 1340, es memorable en la historia de España. Despues tomó á Algeciras y murió atacado de la epidemia que se desarrolló mientras el sitio de Gibraltar, en 1350.

3º Reyes de Portugal.

Alfonso I, Henriquez, hijo de Enrique de Borgoña, nació en 1094, encontrándose desde luego bajo la tutela de su madre, Teresa de Castilla; aclamado rey por sus soldados poco antes de la batalla de Castro Verde (1139), haciéndose confirmar por las célebres Cortes de Lamego en 1142. Continúo la guerra contra los moros, tomándoles las ciudades de Lisboa, Evora, Santarem y la Extremadura y el Alemejo, no obstante la que al mismo tiempo sostenía contra el rey Fernando de Aragón. En 1184 afirmó sus conquistas con la importante batalla de Santarem, en la cual obtuvo un señalado triunfo derrotando á los Almoravides. Despues de haber echado los cimientos al reino portugués, pasó á mejor vida, en 1185.

Alfonso II, el Gordo, nació en 1185 y sucedió á su padre, Sancho I, en 1211. Alcanzó señaladas ventajas al vencer á los emires de Córdoba, Badajoz y Sevilla (1217-1221); quiso establecer impuestos sobre los bienes eclesiásticos y encontró opuesto á ello al arzobispo de Braganza, alcanzándole tambien la excomunión que contra él fulminó el papa. Murió en 1223.

Alfonso III, hijo de Alfonso II, nació en 1210, gobernó en calidad de regente hasta la muerte de su hermano Sancho II, repudiado por los Portugueses y excomulgado por el papa; despues reinó desde 1248 á 1279. Se apoderó del reino de los Algarbes (1251); pero los últimos años de su reinado se vieron turba-

dos por sus desavenencias con la Iglesia, á causa principalmente de su casamiento con una hija de Alfonso XI de Castilla, viviendo aun su primera mujer, Matilde de Dammarin, con quien se habia casado en Francia.

Alfonso IV, el Bravo y el Soberbio, nació en 1290, sucediendo á Dionisio en 1325. Contribuyó á la notable victoria de Tarifa ó del Salado, en 1340; pero fué mal hijo, despojó de todos sus bienes á su hermano Sancho de Alburquerque, mantuvo 12 años de lucha contra su yerno, Alfonso XI de Castilla, y no fué mas dichoso con su hijo Don Pedro, quien le hizo la guerra por vengar la muerte de su esposa Inés de Castro. Bajo su cetro, sin embargo, merced á su severa administración, Portugal prosperó bastante, habiendo tenido como enemigos las calamidades públicas, un formidable terremoto en Lisboa (1344), y la peste de 1348. Murió en 1357.

Alfonso V, el Africano, nació en 1432, fué sucesor é hijo de Eduardo (1438), estuvo regentado por su madre Leonor de Aragón y luego por su tío Don Pedro, contra quien despues de haberle obligado á sublevarse, desplegó el poder de sus armas, matándole en duelo en Alfaro de Alentejo el año de 1449. Su santo celo le hizo pasar al Africa para hacer la guerra á los infieles; al cabo de algunas expediciones ganó á Arzila y Tánger y bajo sus auspicios los Portugueses hicieron importantes descubrimientos en la costa occidental. Intentó sostener á su nieta y su prometida Juana de Castilla contra los reyes católicos, y derrotado en Toro (1476), en vano solicitó despues el apoyo de Luis XI de Francia, quien le engañó. Despues de abdicar dos veces en favor de su hijo Juan II, la peste puso término á su existencia en 1481.

Alfonso VI, nació en 1643, sucediendo en 1656 á su padre Juan IV, pero bajo la tutela de su madre Luisa de Guzman. Su vida licenciosa fué el escándalo de la corte portuguesa. Su esposa, María de Aumale, princesa de Saboya y Nemours, formó alianza con su cuñado Dom Pedro, quien fué nombrado regente en 1667. Relegado Alfonso primeramente en Terceira y despues en Cintra, murió de apoplejía en 1683. Durante su reinado la independencia de Portugal fué reconocida por la España (1668), cuyo monarca se reservó la posesión de Ceuta. Los Holandeses se apoderaron de casi todas sus conquistas de las Indias, y la Inglaterra, en dote de Catalina, hermana de Alfonso y esposa de Carlos II, adquirió las importantes plazas de Bombay y Tánger.

4º Reyes de Nápoles.

Alfonso I. V. ALFONSO V DE ARAGON.

Alfonso II, nació en 1448, sucediendo en el trono á su padre Fernando I (1494). Lo mismo que este, no fué muy querido por los Napolitanos, y atemorizado con la llegada de los soldados de Carlos VIII de Francia, abdicó en favor de su hijo Fernando II (enero de 1495), huyendo á Sicilia. Aquí acabó su carrera el 19 de noviembre del mismo año.

5º Príncipes de Este, Duques de Ferrara y de Módena.

Alfonso I, nació en 1486; fué sucesor de Hércules I, su padre, en 1505; tomó parte en la guerra de Julio II y Luis XII contra Venecia, siendo aliado de la Francia hasta la muerte del papa. Uniósese despues con Francisco I contra el Emperador Carlos V. Se casó con Lucrecia Borgia en 1502; protegió largamente las letras y Ariosto le celebró en sus versos. Murió en 1534.

Alfonso II, hijo de Hércules II y de Renata de Francia, hija á su vez de Luis XII, entró á ocupar el trono de su padre en 1559. Su corte era una de las mas brillantes de Italia y, antes de sus desgracias, el Taso fué una de sus mayores glorias. A la muerte de Alfonso, el papa Clemente VIII incorporó á los suyos el dominio de Ferrara, dejando únicamente á su sobrino César de Este el de Módena y Regio (1597).

Alfonso III, en 1628 alcanzó la sucesión de su padre César como duque de Módena y Regio, y despues de haber abdicado (1629), murió retirado en un convento de Capuchinos, en 1644.

Alfonso IV, duque de Módena y Regio, sucedió á su padre Francisco I, en 1658; casóse con Laura Martinuzzi, sobrina de Mazarino (1655) y mandó el ejército francés en Italia, muriendo en 1662.

Alfonso (JUAN), llamado el *Sintongeois* (Santongés); viajero francés del siglo xvii, que hizo grandes expediciones á las costas del Asia y América. Una narración incompleta de sus viajes fué publicada por Mellin de Saint-Gelais (1559), bajo el título de: *Viajes arriesgados del capitán Juan Alfonso*. Visitó y describió las bocas del Amazonas y el Canadá.

Alfonso de Baena (JUAN), escritor español, judío converso nacido en Baena y que vivía á principios del siglo xv. Es autor de un *Cancionero*, recientemente publicado, recopilación de 40 poetas castellanos, contemporáneos de Juan.

Alfonso de Cartagena, historiador español, nacido en Cartagena (1396-1456), hijo de un obispo de Búrgos, canónigo de Segovia y de Santiago de Compostela, se distinguió en el Concilio de Basilea, y llegó á ser despues de su padre obispo de Búrgos. Ha de jado numerosas obras: *Anacephalaxis, mempe regum Hispanorum, Romanorum, Imperatorum, etc.*, una especie de historia de España; Granada, 1545, en fol.; *Doctrinal de Caballeros*, Búrgos, 1487 y 1492, en fol., etc. En Paris se conserva de él una buena crónica española.

Alfonso de Palencia, historiador español, nacido en Palencia (1423-1495), fué paje en la casa del precedente; hizo amistad con el cardenal Bessanon, y llegó á ser cronista de Alfonso, hermano de Enrique IV de Castilla. Ha dejado escritos: *Un vocabulario en latin y en romance*, Sevilla, 1490, en fol.; *De Synonymis libri III*; una traducción del historiador griego Josefo, y varias crónicas que no han sido impresas.

Alfonso de la Torre, escritor catalán del siglo xv, autor de un curioso libro, muchas veces prohibido, la *Vision delectable*, Barcelona, 1484, en fol.

Alfonsinas (Tablas). Se da este nombre á las tablas astronómicas publicadas bajo los auspicios de Alfonso X de Castilla, y hechas por los astrónomos cristianos, judíos y árabes á fin de corregir las publicadas por Tolomeo. La primera edición de esta obra es del año 1492.

Alforas, Alforeses, Alfuras ó Haráforas, pueblo del interior de las Celebes, de Borneo (Malesia), son notables por la blancura de su piel y la regularidad de sus facciones; los jefes tienen el vestido de los Europeos ó de los musulmanes. Tambien son llamados *Harráforas* por algunos escritores.

Alfort ó Maison Alfort, aldea del distrito de Sceaux (Sena); cerca del Marne, á 8 kil. S. E. de Paris, célebre por su escuela de veterinaria, fundada en 1766; 5,890 hab.

Alfredo el Grande, rey de los Anglo-Sajones, nació en el Berkshire en 840; era nieto de Egberto, 4º hijo de Ethelwolf, y le acompañó en un viaje á Roma y Francia, peleó siendo aun muy jóven contra los Dinamarqueses y fué rey en 871, cuando dominaban ya una gran parte de la Inglaterra. Despues de seis semanas de lucha, se vió obligado á ocultarse en los pantanos de Sommershire. Salió de ellos para penetrar disfrazado de arpista, en el campo del dinamarqués, Gothrun, reunió á los patriotas sajones cerca de la piedra de Egberto y con la victoria de Ethandun, dió principio á la libertad de Inglaterra, 878. Los jefes enemigos consintieron en tratar, recibieron el bautismo y se establecieron con sus guerreros en el Nortumberland. Rechazó lejos de las costas á los piratas Northmanos, como Hastings, en 893, 897, gracias á los buques de alto bordo que cruzaban sin cesar. Es célebre por su administración ilustrada; restableció la división en condados distritos (hundreds), y cantones (tythings); la institución del jurado; redactó un código legislativo; atrajo á Inglaterra á los sabios extranjeros; fundó escuelas y dió ejemplo, traduciendo la *Historia eclesiástica*, de Beda; el *Epítome*, de Pablo Orosio; la *Consolación*, de Boecio, y la *Pastoral*, de San Gregorio. Murió en 901. Su *Testamento*, varias veces impreso, contiene estas bellas palabras: *los ingleses deben ser tan libres como sus pensamientos*. Su vida ha sido escrita por el monje Aserio.

Algaba, villa de la prov. de Sevilla (España); 3,400 hab.

Algaida, villa de la isla de Mallorca (España); 3,000 hab.

Algarbe (El ocazo ó poniente), prov. de Portugal, en el extremo Sur, limitada al N. por el Alemejo, del cual la separa la sierra de Monchique; al E. el Guadiana, que la separa de la Andalucía española; al S. y al O., el Océano atlántico. La costa está

sembrada de isletas arenosas. El suelo es montañoso, no muy fértil, si bien produce algunas frutas y vinos estimados; recógenese el Kermer en ella y se hace exportación de peces salados. Superf. 4,858 kil. cuadrados; pobl. 194,000 hab., cap. Faro; principales ciudades: Távira, Castro Marim, Lagos y Sagres. La poseyeron los Arabes desde el siglo VIII al XIII; extendiéndose entonces mucho más el reino del Algarbe por la parte del E. Apoderóse de él Alfonso III hacia el año 1250; los antiguos le daban el nombre de *Cuneus*, ángulo, extremidad.

Algardi (ALEJANDRO), escultor y arquitecto de Bolonia (1593-1654); discípulo de Carrache, amigo del Albano, se distinguió por la corrección del dibujo y el esmero de la ejecución; fué ménos amanerado que el Bernin. Su mejor obra es el gran bajo-relieve, que representa á *San Leon impidiendo la entrada de Atila en Roma*, y está en el altar de Leon el Grande en San Pedro.

Algarinejo, villa de la provincia y al O. de Granada (España); aguas minerales en su término; comercio ó industria; 5,000 hab.

Algarotti (FRANCISCO, conde DE), literato italiano, nació en Venecia, en 1712, murió en Pisa en 1764. Cultivó con igual éxito las ciencias, las letras y las artes, como aficionado distinguido. Sus diversos talentos, la bondad de su carácter, la elegancia de sus maneras, hicieron estimable su trato, solicitado por los sabios, los literatos y los soberanos. Augusto III, rey de Polonia, el papa Benedicto XIV, el rey de Cerdeña, el duque de Parma y Federico II en particular, todos le prodigaron las distinciones más honrosas. Sus obras están reunidas en 17 vol., en la hermosa edición Veneciana de 1791 á 1794; una parte fué traducida al francés en Berlin, 1771, 8 vol. en 8°, el *Neutonianismo de las damas*, ha sido traducido separadamente por Duperron de Castera; el *Congreso de Citères* por Dufour du Tertre; el *Ensayo sobre la ópera*, por Chastellux; el *Ensayo sobre la pintura* por Pingeron.

Algau. V. ALPES DE ALGAU.

Algazali, filósofo árabe, nació en Fus, en Persia, (1058-1111), profesó con brillo en la grande escuela de Bagdad; despues se hizo oír en Damasco, en Jerusalem, en Alejandria y pasó los últimos quince años de su vida en Nisabur. Parece haberse propuesto la defensa del islamismo contra las otras religiones, particularmente contra la filosofía. Se dice que compuso más de 600 obras; las más célebres son: *La Restauración de los conocimientos religiosos*; *la Tendencia de los filósofos*; *la Destrucción de los filósofos*, refutadas despues por Averroes. Uno de estos tratados manuscritos, que están en la Biblioteca Nacional de Paris, ha sido traducido al francés por Schmolders, Paris, 1842, en 8°. Se han publicado algunos opúsculos suyos: *Algazelis philosophia et logica*; Colonia, 1506, en 4°.

Algeciras (*Julia Transducta*), ciudad de España, en la provincia de Cádiz (Andalucía); en la bahía y á 12 kil. al O. de Gibraltar; el puerto está fortificado. El Almirante Linois sostuvo allí un glorioso combate contra los Ingleses, en 1801. El puerto podría ser bueno pero apenas es frecuentado; 41,000 hab.

Algemesi, villa de la prov. y á 31 kil. S. O. de Valencia (España), cerca del Júcar; posee una hermosa iglesia adornada de pinturas; 4,600 hab.

Algandín, villa á 8 kil. de Granada (España), en una altura desde donde se domina una llanura célebre; 2,400 hab.

Algero, puerto de Cerdeña, en el golfo de este nombre, al O. de la isla, á 25 kil. S. O. de Sásari. Obispado, hermosa catedral, comercio de trigo, pesca de coral. Se cree que la ciudad fué fundada por una colonia de Barcelona; 7,000 hab.

Algezirah ó Al-Djezireh (La isla), antigua *Mesopotamia*, comarca de la Turquía asiática, entre el Eufrates y el Tigris; naturalmente rica, bien bañada, pero desde hace mucho tiempo devastada por los Kurdos y abandonada por el gobierno turco; corresponde en parte á los vilayetes de Karbut, de Mosul, del Kurdistan y de Bagdad.

Algides (Montes), colinas escarpadas del antiguo Lacio, cerca de los Volscos y de los Ecuos, entre Tusculum y Prenesta; Hoy *Monte Artemisio*.

Algidintsano ó Alginskobelbet, cordillera de colinas aisladas, apenas de 150 á 200 m. de altas, que unen el Ural al Altai, al S. O. de la Siberia; los Kirgise la llaman *Dalaikamtchat*.

Algido, pequeña ciudad fuerte de los Ecuos, á

34 kil. al S. E. de Roma, de donde estos salían para asolar los campos romanos. Hoy está arruinada.

Algiers, barrio importante de Nueva-Orleans, en la orilla derecha del Misisipi. Establecimientos para la construcción de buques; cabeza de línea de los ferrocarriles del O.

Algoa. V. LAGOA.

Algonquinos, pueblo indio de la América del Norte, poderoso en otro tiempo, y dominando desde el Canadá hasta la Carolina; sus restos dispersos están en el Bajo Canadá, en la Acadia, en particular cerca del río San Mauricio. Nómades y cazadores comprendía á los Abenakis, los Zorros, los Delawares, los Mohicanos, los Knistenaes ó Knistíneos, los Otawas, los Chippevas, los Hineses, los Powhatanés, los Miamis, etc., que fueron á menudo excelentes aliados de la Francia en el Canadá.

Alguacil, ministro inferior de justicia en España, del árabe *al-ghazil*, archero (hoy arquero).

Al-Hakem I, califa de Córdoba (795-821), hijo de Heschem I, tuvo que luchar contra sus tíos Soliman, que fué muerto, y Abdalá, quien, vencido en Murcia, obtuvo su perdón; reprimió severamente una sublevación en Córdoba, y muchos de sus habitantes se vieron obligados á expatriarse y á hacerse piratas. Luchó con menos fortuna contra Luis, rey de Aquitania, quien arrebató á los Arabes las tierras hasta el Ebro y las Baleares. Rechazó más allá del Miño á Alfonso el Casto. Dotado de una severidad cruel, se distinguió no obstante por los monumentos, puentes y calzadas que hizo construir, pasando los últimos años de su vida en el abuso de los placeres.

Al-Hakem II, califa de Córdoba, sucedió á su padre Abderraman III, en 961; murió en 976; volvió á quitar la ciudad de Zamora á Sancho el Gordo, rey de Leon; príncipe justo y religioso; mandó construir un gran número de monumentos y se dice que reunió en Córdoba una biblioteca de 600,000 vol.

Al-Hakem-Biamrillah, califa fatimita de Egipto, de 996 á 1021; persiguió á los judíos y á los cristianos; hizo arrancar todas las viñas de Egipto y quiso fundar una nueva secta religiosa, de la cual se cree, que se ha perpetuado entre los Drusos. Segun todas las probabilidades fué asesinado por un joven musulmán.

Alhama (SIERRA DE), parte de la Sierra Nevada en España; 1,793 metros.

Alhama, ciudad de España, á 44 kil. S. O. de Granada; hasta los últimos días del reino granadino fué el baluarte de los Moros contra los cristianos; aguas minerales muy ponderadas; 7,000 hab.

Alhama, villa de la prov. y á 30 kil. S. O. de Murcia (España), situada en un terreno pintoresco. Manantiales minerales y baños muy frecuentados; 5,000 hab.

Alhambra, vasta fortaleza de Granada, que sirvió de palacio á los Reyes moros, en el ápice de una colina escarpada y dominada por el *Generalife*, casa de campo con magníficos jardines al rededor. Comenzada su edificación á mediados del siglo XIII, por Abu-Abdallá-ben-Naser, terminada en 1338, la Alhambra, construida con ladrillos rojos, revestidos de arabescos de estuco (de donde le viene el nombre de *palacio rojo*), es uno de los más curiosos monumentos de la arquitectura árabe, con sus torres y sus bastiones, sus 5 patios rodeados de habitaciones (Patio de los Leones, así llamado por su fuente de alabastro sostenida por 12 leones; patio de los Abencerrages, etc.), con sus fuentes, sus calados de piedra, sus pinturas, el valor y delicadeza de sus adornos. Carlos Quinto hizo levantar en el recinto de la Alhambra un palacio de un estilo enteramente opuesto. V. la obra de M. de Laborde.

Alhaurin el Grande, villa de la prov. de Málaga (España); 3,300 hab.

Alhucemas, uno de los presidios poseídos por España en las costas de Marruecos; es una roca rodeada de agua á 72 kil. al O. de Melilla; las fortificaciones están en buen estado. La guarnición es de 200 hombres. Esta isla, cuya circunferencia no pasa de 495 metros, fué tomada por los navíos españoles San Agustín y San Carlos, á 28 de agosto de 1673; por esto es llamada San Agustín y San Carlos de las Alhucemas (los *espliegos*).

Alí, hijo de Abu-Taleb, nació en la Meca en 602, fué educado con esmero por su primo Mahoma, y el primero que creyó en la misión del profeta, quien le nombró su visir. Valiente, de una fuerza

prodigiosa, de una lealtad á toda prueba, ayudó á Mahoma en todos sus combates, mereció la mano de Fátima, su hija querida, y hubiérale sucedido, á no mediar el odio de Ayesa, su esposa favorita. Vivió en la soledad, y no fué proclamado califa, sino despues de la muerte de Othman, en 655. Venció en el combate del *Camello* á dos jefes rebeldes, Talha y Zobair, haciendo prisionera á Ayesa que los protegía. No tuvo igual suerte en su lucha contra Moawiah, gobernador de Siria; en los llamos de Siffin, noventa combates, durante ciento diez días, hicieron brillar el valor y la fuerza de Alí; pero Amru dió el triunfo á la causa de los Omniadas con su astucia más bien que por la superioridad de sus armas; los Musulmanes se dividieron, y un fanático asesinó á Alí en la mezquita de Kufa, el 23 de enero de 661. Alí era hombre sencillo, caritativo y sabio; se conservan de él una colección de *Sentencias*, traducidas al francés por Wattier, 1660, y muchas veces al latín y al inglés; sus poesías han sido reunidas y traducidas al latín por Kuypers, en Leiden, 1745, y publicadas en árabe, en Bulak (Egipto), en 1840. Alí ha sido considerado como un mártir y su sepulcro es todavía visitado por muchos peregrinos. Es el jefe de la secta de los *Chitas*. Sus descendientes fueron desgraciados en todas las tentativas hechas por ellos á fin de arrebatarse el Califato á los Omniadas; algún tiempo despues reinaron en el Egipto y en otros países con el nombre de *Fatimitas* (V. este nombre).

Alia, río del Lacio, procedente de las colinas que están cerca de Nomento; desembocaba en la orilla izquierda del Tiber, al N. de Crustumero; y á 15 kil. N. E. de Roma. Vencidos los Romanos por los Galos en sus cercanías, en 390 ant. de J. C., aquellos conmemoraron como nefasto el recuerdo de Alia, *dies Alliensis*.

Alí-Abul-Hasan, vigésimo rey de Granada, de 1466 á 1484; tuvo que luchar contra los cristianos reunidos bajo el cetro de Fernando é Isabel; despues contra su hijo, Abu-Abdalá, ó Boabdil, excitado por su madre Zoraida; murió de pesar y de vejez, cuando acababan de deponerlo.

Alianza, en la historia religiosa, la *antigua alianza* es el pacto que hizo Dios con los hombres en tiempo de Abraham, pacto confirmado luego por Moisés. La *nueva alianza* es la celebrada por Jesucristo como mediador de la humanidad. Esto es lo que inexactamente ha sido trasladado por la palabra *Testamento* (antiguo y nuevo).

Alianza (TRIPLE): 1° tratado de mediación, concluido en la Haya (enero de 1668), entre la Inglaterra, la Suecia y las Provincias Unidas; el de Aquisgram fué una consecuencia suya; 2° tratado firmado en la Haya (4 de enero de 1717) por la Inglaterra, las Provincias Unidas y el regente de Francia, á fin de dar consistencia al de Utrecht contra Alberoni.

Alianza (CUADRUPLE): 1° el anterior tratado de la Haya vino á ser con la accesión del Austria (2 de agosto de 1718), la *cuádruple alianza* ante la cual Felipe V de España se vió precisado á ceder (dic. de 1719), la Sicilia fué otorgada al Emperador, la Cerdeña al duque de Saboya, y el hijo de Felipe V, Don Carlos, alcanzó en expectativa los ducados de Toscana, de Parma y de Placencia; 2° tratado entre Francia, Inglaterra, España y Portugal (abril de 1834), contra los pretendientes Don Carlos y Don Miguel; 3° tratado de Londres (julio de 1840), entre Inglaterra, Rusia, Prusia y Austria para obligar al pachá de Egipto á devolver la Siria al Sultan.

Alianza (SANTA), union de los soberanos de Rusia, Austria y Prusia, firmada en Paris á 26 de set. de 1815 y á la cual fueron invitados los demás Estados de Europa en interés de la buena armonía entre los reyes y los pueblos, conforme á los preceptos del Evangelio. Este tratado no era en realidad otra cosa que un freno con objeto de sujetar á la Francia y de contener el espíritu de la revolución. V. ALEJANDRO DE RUSIA.

Alí-Ben El-Abbas ó Hali-Abbas, célebre médico árabe, murió en 995; publicó el *Libro real*, código de los médicos hasta Avicena; muchos sabios lo prefieren al *Canon* de este último, por lo ménos bajo el punto de vista práctico. Alí tuvo también conocimientos anatómicos muy vastos, atendida su época. Una traducción latina del *Libro real* se imprimió en Venecia en 1492, y despues en Lyon, en 1523.

Alí-Bey, jefe de los Mamelucos, nació en 1728; en

tre los Abazes y del Cáucaso fué conducido como esclavo á Egipto; llegó á ser uno de los veinte y cuatro beyes de la milicia de los Mamelucos, y en 1766 se apoderó del poder, expulsó al pachá y tomó el título de Sultan. Quiso devolver al Egipto su antiguo esplendor; se entendió con los Rusos, se apoderó de la Meca, y de una gran parte de la Siria; pero fué vendido por su teniente Mohamed-Bey, apresado por Murad, quien algún tiempo despues se distinguió contra los Franceses, y fué condenado á muerte en 1773.

Alí-Bey, seudónimo del viajero español Badia V. BADIA.

Alí (IBN-YUSUF-IBN-TACHEFIN), poderoso sultan de los Almoravides (1106-1142); señor de Marruecos y de la mayor parte de España, terminó la formación del imperio. Pero los gobernadores de las provincias tiranizaban á los pueblos; los reyes de los cristianos se envalentonaron de nuevo; los Almohades se levantaron en las montañas del Atlas y Alí murió de pesadumbre.

Alí-Pachá nació en Tebelen, en Albania (1741), prestó algunos servicios al sultan en una guerra contra los rusos y fué bajá de Janina en 1788. Apoderose de toda la Albania á fuerza de crímenes y astucia, llegando á ser comandante general de Rumelia en 1808. Supo aprovecharse de la debilidad de Selim III, lisonjeó á Napoleon y entretuvo relaciones con los Ingleses; de este modo juntó inmensos tesoros y se declaró casi independiente. Largo tiempo quedaron impunes sus crímenes; los mismos Ingleses le vendieron la ciudad cristiana de Parga, pero el sultan Mahmoud le desterró, en fin, del imperio en 1819. Llamó entonces Alí los griegos á las armas aunque sin éxito, pues era tal el odio que se le tenía, que hasta sus mismos hijos le abandonaron. Encerróse en una fortaleza cerca del lago de Janina y se defendió allí contra Khurchid-Pachá, amenazando de hacerse volar con sus tesoros; rindióse, sin embargo, y pereció luchando con los que querían prenderle. Su cabeza, llevada á Constantinopla, fué expuesta á la puerta del Serrallo.

Alibert (JUAN LUIS, baron DE), médico francés, de Villafranca (1766-1837), fué discípulo de Cabanis, tuvo por amigos á Bichat y Richerand. Nombrado para el hospital de S. Luis, en 1803, se dedicó especialmente á las enfermedades cutáneas y llegó á ser médico de Luis XVIII. De carácter amable y bondadoso, renunciaba á todos los placeres y caprichos de la moda; pero sus cursos, y especialmente los del hospital de S. Luis, los seguían con provecho médicos de toda Europa. Sus principales obras son: *Tratado completo de las enfermedades de la piel*, Paris, 1806-1826; *Elementos de terapéutica y de materia médica*, 2 vol. en 8°; *Fisiología de las Pasiones*, 2 vol. en 8°; *Elogios de Spallanzani, Galvani, etc.*

Alibrandi (JERÓNIMO), pintor italiano de Mesina (1470-1524), primero destinado á la jurisprudencia, estudió en los Antonios, se perfeccionó en Venecia y Milan, donde tuvo por maestro á L. de Vinci, y murió de la peste en Mesina. En su pincel campean la gracia y el buen colorido.

Alicante (*Lucentum*), ciudad de España, en la prov. de Alicante (Reino de Valencia), á los 38° 20' 4" lat. N. y 2° 48' 50" long. O. Obispado, puerto fortificado y mercantil en el Mediterráneo; grande exportación de uvas, almendras, vinos, aceite, jabon, sal, sosa, seda, espartería, regaliz, etc.; gran fábrica de cigarros puros y de papel; 31,000 hab. Las viñas de los alrededores provienen de simientes traídas, por órden de Carlos V, de las orillas del Rin al reino de Valencia.

Alicante (Prov. de), situada en el S. E. de España, junto al Mediterráneo, al S. de la prov. de Valencia, al E. de las de Murcia y Albacete; superfic.: 175 millas ó 5,434 kil. cuadrados; pobl.: más de 440,000 hab. Depende de la audiencia y capitania general de Valencia; su territorio es montañoso; al N. las montañas de Benicadell y de Agullent forman una escarpada valla con pocos pasos accesibles, como el puerto de Albaida, que de su cima ofrece una hermosa perspectiva. La riegan el Alcoy al N. y el Segura al S.; pero el agua falta casi en todas partes; á fuerza de trabajo los Alicantinos han hecho subir las aguas subterráneas y por medio de una bien dispuesta irrigación han sabido fertilizar las tierras. Tiene una cultura variada y está dirigida con mucha inteligencia; la viña les da rendimientos buenos, abundantes y que son muy estimados. Explótanse minas de plomo, de cobre y de hulla. La industria consiste en paños finos,